



LETTRE À LA FAMILLE MENNAISIENNE

Pèlerins sur le chemin de la prière

Chers Frères, Chers Laïcs mennaisiens,

Voici une nouvelle lettre, écrite par le bureau de la Commission Internationale de la Famille mennaisienne. Elle vous parvient au début de l'Avent au moment où nous nous préparons à fêter Noël, mais aussi à entrer avec toute l'Église dans l'année jubilaire, comme « Pèlerins d'espérance ». Nous vous souhaitons donc déjà un joyeux Noël et une bonne année 2025.

Pèlerins en mode Famille mennaisienne

Mme Yvette Méus, Laïque Associée Mennaisienne d'Haïti et membre du Bureau de la Commission internationale de la Famille mennaisienne, relit avec nous le parcours de la Famille mennaisienne et nous invite à le poursuivre, sur le chemin de la prière, à la lumière du dernier Chapitre.

Relecture de notre pèlerinage



Notre marche a commencé avec le 21^e Chapitre général en 1982, où des réflexions ont été amorcées sur l'association des Laïcs au charisme mennaisien. Elle s'est poursuivie jusqu'au 28^e Chapitre de 2024, qui a modifié le chapitre 4 du document cadre en précisant l'organisation de la Famille mennaisienne et en rappelant le style de vie qui doit désormais être le nôtre : être ensemble, Frères et Laïcs, en « *mode Famille mennaisienne* », pour servir aux jeunes de notre temps le bon vin de l'éducation.

Quel chemin nous avons parcouru !

- ⦿ des premiers questionnements pour répondre à l'appel de l'Esprit Saint, à travers l'invitation de l'Église à concevoir la mission comme une « *mission partagée* », aux consultations des Frères et des Laïcs via une enquête recueillant leur avis sur cette idée ;
- ⦿ de la lettre du Frère Yannick, alors Supérieur général, désignant notre Famille évangélique comme *Famille mennaisienne*, à la rédaction d'un texte de référence pour son organisation ;
- ⦿ de la première session internationale à Ploërmel en 2008, marquant la naissance officielle de la Famille mennaisienne, à celle de 2015 créant la Commission internationale ;
- ⦿ des recherches sur l'identité mennaisienne à l'approbation par l'Église des statuts de l'Association des Laïcs Associés Mennaisiens (LAM), en passant par les Chapitres généraux intermédiaires de 1988 à 2018.

Toutes ces étapes, guidées par l'Esprit de Lumière, ont constitué un terreau favorable au développement de ce mouvement voulu par l'Église.

Sur le chemin de la prière

Le chemin parcouru par la Famille mennaisienne n'a pas toujours été aisé. Les pionniers de ce nouvel écosystème au sein de la Congrégation des Frères de l'Instruction Chrétienne ont sans aucun doute affronté de grandes difficultés, rendant parfois le sentier sinueux, voire abrupt. Cependant, ils ont puisé leur force dans la prière et l'abandon entre les mains de la Providence, trouvant ainsi le courage de progresser, attentifs au dessein de Dieu pour notre famille spirituelle.

Cette ouverture aux recommandations de l'Église et cette capacité à se laisser transformer par l'Esprit montrent que, depuis toujours, nous sommes « *Frères et Laïcs, sur le chemin de la prière* », espérant en Dieu seul pour la réalisation de ses promesses. Aujourd'hui, comment devenir pleinement ce que nous sommes déjà ? Oui, *pèlerins sur le chemin de la prière*, nous le sommes, mais avec la grâce de Dieu, nous pouvons encore grandir dans cette dimension.

Prenons le temps de revisiter notre rapport à la prière personnelle et communautaire et posons-nous les bonnes questions :

- Qu'est-ce qui mérite d'être amélioré dans notre manière de prier ?
- Comment maintenir une certaine constance dans la prière ?
- Quels types de prières adressons-nous au Seigneur ?
- Quels sont pour moi les moments favorables à la prière ?

Avec humilité, reconnaissons nos limites et remettons-nous à l'école de Jésus, comme les disciples : « *Seigneur, apprends-nous à prier !* » Après une année consacrée à la prière dans l'Église, en ce Noël 2024, nous allons entrer dans l'année jubilaire. Que Dieu nous accorde la fidélité à sa grâce, afin que notre vie et celle de la Famille Mennaisienne soient rythmées par la prière.

Sur le chemin de notre Chapitre général 2024

Six mois après le dernier Chapitre général, c'est avec un cœur plein d'espérance que nous accueillons ses décisions pour notre Famille spirituelle pour les six prochaines années. *En mode Famille mennaisienne*, nous sommes invités à :

- ✓ Transmettre le charisme mennaisien.
- ✓ Promouvoir les vocations de Frères et de Laïcs Associés Mennaisiens (LAM) ;
- ✓ Renforcer la coresponsabilité au sein de la Famille mennaisienne ;
- ✓ Faire connaître et aimer Jésus Christ aux enfants et aux jeunes.



Confiants en la Providence de Dieu, nous nous engageons à avancer sur le chemin indiqué par ces quatre orientations. Cependant, seule une relation authentique avec Dieu et entre nous peut nous aider à collaborer efficacement pour mettre en œuvre ces directives. Ensemble, dans la prière, restons attentifs à la voix du Seigneur et, avec sa grâce, approfondissons chaque jour davantage notre connaissance de Dieu, de nous-mêmes et des autres.

Cette connaissance mutuelle est essentielle à la compréhension, à l'entraide, à l'acceptation de nos différences et à la découverte de nos richesses et de nos limites, indispensables pour la mission que nous partageons. Ainsi, vivre en « *mode Famille mennaisienne* », loin d'être une utopie, deviendra notre signe distinctif, notre ADN, au cœur du peuple de Dieu vers lequel nous sommes envoyés.

Au regard de ce qui vient d'être présenté, chacun peut relire son propre parcours au sein de la Famille mennaisienne. Cette relecture peut aussi se faire en fraternité ou groupe mennaisien, dans l'action de grâce pour le chemin parcouru.

La prière, un dialogue personnel avec le Seigneur

Dans le cadre du jubilé, notre thème d'année nous invite à être pèlerins sur le chemin de la prière. Les catéchèses du Pape François sur ce sujet nous offrent un guide intéressant pour approfondir notre relation d'intimité avec le Seigneur. Mme Martha De La Cruz, Laïque Associée Mennaisienne du Mexique et membre du Bureau de la Commission internationale de la Famille mennaisienne, nous partage ce qu'elle en a retenu pour son propre cheminement spirituel.

À l'exemple de Jésus, nous pouvons ouvrir notre cœur au Père, dans un espace d'intimité, dans la joie du silence bienveillant et dans la paix de l'abandon. Nous pouvons observer Jésus et lui demander, comme ses disciples : « Seigneur, apprends-nous à prier » (Lc 11) :

1. Tout d'abord, Jésus se met à l'écart pour établir sa relation avec son Père. Nous aussi, nous devons prendre nos distances avec le monde, nous créer un espace intérieur, entrer dans le silence qui nous révélera la Présence de Dieu.

« Dans le silence, peuvent apparaître de nombreuses voix que nous cachons au plus profond de nous-mêmes : les désirs les plus enfouis, les vérités que nous nous obstinons à étouffer et ainsi de suite ... Dans le silence, Dieu parle. Chaque personne a besoin d'un espace pour elle-même où cultiver sa propre vie intérieure, où les actions retrouvent un sens ».¹

2. Jésus répond au désir profond que nous lui exprimons, comme ses disciples : entrer dans cette relation d'intimité avec Dieu. C'est lui qui nous dit de l'appeler « Père » (Lc 11, 9). Avec la simplicité d'un enfant, nous sommes invités à l'appeler « Abba ». Si nous sommes enfants du Père, alors nous sommes frères et sœurs de Jésus, et nous entrons en relation avec toute la création, tout en étant en face-à-face avec la Présence.

3. En l'appelant « notre Père », nous nous rapprochons toujours plus du cœur de Dieu qui réside en nous et qui « sait de quoi nous avons besoin, avant même que nous l'ayons demandé » (Mt, 6, 8). À tout moment, nous pouvons lui ouvrir notre cœur dans cet espace bienveillant et vivre des instants de silence pour écouter sa Parole.

4. Jésus s'abandonne entre les mains du Père avant de terminer la journée. C'est pour nous aussi une belle chose de nous abandonner entre ses mains pour entrer dans le sommeil. Si nous sommes agités, un peu préoccupés, que l'Esprit Saint nous transforme de l'intérieur et nous conduise à cet abandon : « Père, que ta volonté soit faite ».²



Pour prolonger cette réflexion, pourquoi ne pas reprendre les textes des catéchèses du Pape François sur la prière³ et les faire nôtres pour un meilleur engagement de pèlerin sur le chemin de la prière ?

¹ Pape François. Catéchèse - 13 : Jésus, maître de prière, 4 novembre 2020.

² Idem

³ Pape François, 38 catéchèses sur la prière (<https://www.lamennais.org/documents-theme-dannee-tema-del-ano-theme-of-the-year-2024-2025/>)